

Profesora Teresa Rocha (1938-2021)

De Paoli, Griselda Liliana

Facultad de Humanidades, Artes y Ciencias Sociales
Universidad Autónoma de Entre Ríos

Los obituarios expresan no solo respeto por alguien fallecido sino también emociones. Difícilmente podría separar una cosa de otra para referirme a Teresita Rocha. Sin duda que resulta necesario hablar de su rica trayectoria para informar a aquellos que no tuvieron la oportunidad de conocerla, pero escribo estas palabras en su honor, con respeto, agradecimiento y con gran cariño.

No era factible el 13 de octubre de 2021, cuando la Profesora Teresa Rocha falleció, que la despidieran todas aquellas personas que seguramente lo hubieran hecho de no existir el nefasto contexto de pandemia.

Teresita Nació en Paraná en y cursó su secundaria en la Escuela Normal, de donde egresó como Maestra referenciando y honrando a esa institución en toda su trayectoria de vida, tanto como al Instituto Nacional del Profesorado de Paraná donde, no solo alcanzó su título de Profesora de Historia, sino que obtuvo como docente un lugar destacado en la consideración de sus pares y de quienes fuimos sus alumnos.

En el Instituto tuvo a su cargo las cátedras de Arqueología Pre y Protohistórica Argentina y Americana, Historia Antigua del Cercano Oriente y Seminario de Historia Argentina y Americana, y ejerció la Jefatura del Departamento de historia durante varios períodos. En esta Institución contribuyó a la formación de generaciones de profesores de Historia y los introdujo en los primeros pasos de la investigación con absoluta dedicación, creatividad y rigor teórico, impulsando el foco temático de los trabajos de sus alumnos al ámbito regional y provincial.

Fue miembro del Consejo Consultivo de la Facultad Católica de Santa Fe donde además tuvo a su cargo la cátedra de Historia Moderna.

Docente e investigadora incansable, aguda, minuciosa y exigente, abrió caminos para muchos de sus alumnos y fue capaz de trabajar con ellos como colegas e invitarlos a sumarse a seguir construyendo docencia desde el lugar de cada uno. Participó en múltiples eventos y congresos nacionales e internacionales, en calidad organizadora y/o de expositora.

Orgullosa Maestra normalista y Profesora, actuó además en el ámbito de la cultura ocupando cargos de responsabilidad, en los que también su dedicación, compromiso y rigurosidad fueron su marca: la Secretaría Técnica del Museo Histórico de Entre Ríos "Martiniano Leguizamón" (1967-

1970), La Jefatura del Departamento de Antropología del Museo de Entre Ríos (de Ciencias Naturales y Antropológicas) “Prof. Antonio Serrano” (1970-1977), la designación como Responsable del fondo Bibliográfico “Prof. Antonio Serrano” en el momento en que se lo recibió en concepto de donación (1975-1977) y Directora del Museo Histórico de Entre Ríos “Martiniano Leguizamón” (1977-1997) llevó a esta institución a alcanzar la distinción de 2do. Museo más activo del país.

A ello debemos sumar su desempeño como Directora de la Comisión de Lugares y Monumentos Históricos de Entre Ríos, Delegada Nacional en la Provincia por la Comisión Nacional de Museos, Monumentos y Lugares Históricos (1983-1987) y presidenta de la Junta de Estudios Históricos de Entre Ríos “Prof. Facundo Arce” (1985-1987 y 1888.1889)

Más allá de sus numerosas investigaciones inéditas, produjo publicaciones centradas en la etnohistoria entrerriana y en la historia y social y cultural de Entre Ríos y la región: Población etnohistórica del territorio entrerriano (1978); Estado actual de la museología entrerriana (1986); Entre Ríos evocado por Martiniano Leguizamón, en colaboración con la Profesora Iris Estela Longo (1993); La villa de Nuestra Señora del Rosario de Paraná (1998); Apuntes para el estudio de la clase media (caracteres y factores formativos (2000); Las categorías Laplantianas en la medicina mítica de las culturas autóctonas del nordeste argentino (2004); El tráfico mular desde Entre Ríos a Santa Fe (1778-1810) (Camino, invernadas, ferias y resguardos) (2004); Josefina Bressoud, sembradora de esperanzas (2005); Gregoria Pérez de Déniz. “Benemérita de la Patria” (2008); Simiente y Mies. La Escuela Normal del Paraná (1871-1969). Asociación de Ex Alumnos Maestros de la Escuela Normal “José María Torres” (2010).

Con el orgullo de que haya formado parte de este proyecto, desde la Revista Hablemos de Historia, Cuestiones Teóricas y Metodológicas de la Historia, despedimos a Teresa Rocha, prestigiada y estimada integrante de nuestro Consejo Asesor desde el inicio de la misma.

Maestra, Profesora, Investigadora, Colega, Consejera, su fallecimiento significó una pérdida muy dolorosa para quienes aprendimos y trabajamos con ella.